

[CAS]

LLAMAMIENTO AL 15.09: PONGAMOS FIN A LOS COMBUSTIBLES FÓSILES

- El próximo septiembre las Naciones Unidas celebrarán en Nueva York un encuentro con el objetivo de ampliar la insuficiente ambición de los países para limitar el incremento de la temperatura global por debajo de 1,5 °C. Ante esta cumbre, los colectivos abajo firmantes hemos decidido hacer nuestro [el llamamiento internacional](#) para exigir poner fin al uso de los combustibles fósiles de manera rápida, justa y definitiva.
- El último informe del Panel Intergubernamental para el Cambio Climático ha sido claro a la hora de establecer que, de no tomarse medidas inmediatas, antes de que termine esta década se habrá superado el límite de 1,5 °C y se estará muy cerca de los 2°C. A pesar de que los fenómenos meteorológicos extremos llevan años mostrando enormes consecuencias humanas, sociales y económicas (frecuentes olas de calor y sequías, lluvias torrenciales, pérdidas de cosechas...), los gobiernos están muy lejos de fijar una reducción compatible con las indicaciones científicas y de señalar que son los combustibles fósiles el principal origen del gran problema climático y cuyo uso debe desaparecer. Ante esta catastrófica dejación de funciones internacional **exigimos una descarbonización mundial rápida e inmediata**. A este respecto, hay que recordar que el Gobierno del Estado español, al presidir el Consejo de la UE, tiene una gran oportunidad y responsabilidad. Es el momento para que lidere la ambición climática de la UE cuando aún se están negociando los objetivos europeos de descarbonización para 2040.
- También exigimos al Gobierno Vasco una **mayor ambición y trabajo urgente en las políticas climáticas en la descarbonización justa**, siendo uno de los mayores emisores europeos, por encima del promedio UE 28 en 2019.
- Una reducción de las emisiones que debe afectar a todos los sectores productivos (electricidad, industria, transporte, agricultura, residuos...), pero con más intensidad a los países del Norte Global. Con una elevada deuda de carbono histórica, países como EEUU, el conjunto de la Unión Europea, Canadá, Australia, Japón,... deben alcanzar la plena descarbonización de sus economías antes de 2040. Unas reducciones que en nuestro país deberían alcanzar el 55% menos de emisiones de gases de efecto invernadero respecto a las registradas en 1990. En este sentido, no nos podemos permitir ni un paso atrás en materia de política climática en nuestro territorio. No pueden proliferar **macroproyectos gasísticos como El Musel**. Necesitamos leyes climáticas más ambiciosas para afrontar la emergencia climática.
- Frente a esto, la presión de los países petroleros y gasistas, la influencia de los lobbies empresariales asociados y el "lavado verde" es cada vez mayor, hasta el punto de que, por ejemplo, Emiratos Árabes Unidos, organizador de la próxima COP28, ha designado como presidente de ésta al jefe de su petrolera estatal (ADNOC). Es incomprensible que Naciones Unidas permita que los intereses de las petroleras sigan participando en las mesas de negociación climática. Más aún cuando el conjunto de la sociedad civil internacional **exige un régimen de**

incompatibilidades que ponga freno a los intereses fósiles y de las grandes empresas contaminantes.

- **En Euskal Herria tenemos una de las mayores refinerías de Europa, Petronor (Repsol), situada en medio de la población y en una marisma, con planes de producción de hidrógeno “verde” que necesita para seguir refinando más petróleo, de combustibles sintéticos y de pirólisis de basuras, todo ello regado con abundantes subvenciones públicas, mientras sigue sin fecha de fin de refinado de petróleo, y los incidentes se suceden sin que sea sancionada y en una situación de ilegalidad amparada por las instituciones.**
- No es válida cualquier descarbonización, sino **que debe atender a los principios de justicia social y económica**, enfrentando la tremenda desigualdad que se manifiesta, por ejemplo, en que los más ricos son los principales responsables de esta emergencia climática que soportamos toda la población y, especialmente, la población más vulnerable, como ha ocurrido en todas las crisis recientes.
- La justicia social y económica debe traspasar las fronteras nacionales y hacerse universal. Es justo y necesario que los países del Norte Global adoptemos las medidas y proporcionemos los recursos necesarios para que los países más empobrecidos puedan optar por modelos alternativos de desarrollo no basados en el uso de combustibles fósiles. Pero, por el contrario, hoy, a nivel global, siguen persistiendo los intereses colonialistas y extractivistas que generan zonas de sacrificio en el Sur Global para mantener nuestro modelo de vida, basado en un consumo insostenible de recursos. Atender a nuestra deuda histórica como Norte Global pasa **por poner fin a estas relaciones neocoloniales y reparar a través de la transferencia de tecnologías, capacidades y una financiación adicional, suficiente y adecuada** a la elevada deuda histórica contraída.
- Un ejemplo de este extractivismo es la **apropiación masiva de recursos naturales** del Sur Global por parte del Norte Global, pudiéndose destacar el caso de **Repsol**, la mayor empresa contaminante del estado, quien ha causado un daño medio ambiental y social irreparable en zonas como la costa de Perú, donde hace apenas año y medio y coincidiendo con su récord histórico de beneficios, originó un gran derrame de petróleo que afectó (y todavía afecta) a miles de familias a las que nos sumamos para exigir reparación y justicia. Otro de los ejemplos de dicho extractivismo que nos es particularmente próximo es el del **Banco de Santander**, que financia el desarrollo de plantas de gas natural licuado (GNL) en la costa del golfo de México.
- La actual crisis energética, que se vive mayoritariamente en el contexto europeo, ha sido una muestra clara de cómo un sistema económico capitalista y fósil ha vuelto a hacer recaer los costes de la crisis en las personas más vulnerables. Pruebas de ello son el incremento del precio de los suministros energéticos, la falta de planificación detallada de la descarbonización, la incapacidad de dar respuesta a la gente que pierde su trabajo o la falta de apoyo a las familias más vulnerables para afrontar las medidas necesarias como el aislamiento térmico de las viviendas. Tampoco olvidar el sufrimiento y las muertes de las personas refugiadas climáticas en su tránsito hacia el norte global, así como la falta de políticas de acogida dignas, son una prueba clara de lo perverso que es no tomar medidas o basarlas en un sistema económico mundial que genera una gran desigualdad social a costa de la degradación del planeta. También estamos viendo como la desregulación y el

liberalismo económico, unido a la falta de planificación, está generando un desarrollo erróneo de las soluciones necesarias, y generando en ocasiones importantes impactos ecológicos, sociales y territoriales.

Poner fin de una forma definitiva a los combustibles fósiles es la única forma de garantizar un futuro que merezca la pena ser vivido. Existen las soluciones técnicas, sociales y legislativas necesarias para afrontar este reto de la descarbonización, la reducción neta del consumo de energía, una transición justa para todas y el desarrollo de un mundo sostenible dentro de los límites del planeta. Solo será posible la justicia climática si va de la mano de la protección de los ecosistemas y de los Derechos Humanos. Por todo ello, el próximo 15 de septiembre volvemos a las calles, nos unimos así al llamamiento internacional en el que participan miles de organizaciones sociales. Una movilización que continuará hasta la próxima COP28, donde cada día en alguna parte del mundo se oirán las voces y demandas de la ciudadanía exigiendo PONER FIN A LOS COMBUSTIBLES FÓSILES DE FORMA RÁPIDA, JUSTA Y DEFINITIVA.

[EUS]

09.15KO DEIALDIA: EGIN DIEZAI OGUN UKO ERREGAI FOSILEI

- Datorren irailean, Nazio Batuen Erakundeak ekitaldia antolatu du New Yorken, tenperatura globalaren igoera 1,5 °C-tik behera mugatzeko herrialdeen anbizio eskasari aurre egiteko. Goi-bilera horren aurrean, behean sinatzen dugun elkarteok [nazioarteko deialdia](#) gure egitea erabaki dugu, erregai fosilen erabileraren amaiera modu azkar, behar bezala eta behin betiko emateko.
- Klima-aldaketari buruzko Gobernuarteko Taldearen azken txostenak argi utzi du hamarkada hau amaitu baino lehen berehalako neurririk hartu ezean 1,5 °C-ko muga gaindituko dela eta 2 °C-tik oso gertu egongo dela. Nahiz eta muturreko fenomeno meteorologikoak ugaritu eta giza ondorio, ondorio sozial eta ondorio ekonomiko izugarriak ekarri (bero-boladak eta lehortekak, euri-jasak, uzta-galerak...), gobernua oso urrun daude indikazio zientifikoekin bateragarria den murrizketa finkatzetik eta klima-arazo handiaren jatorria nagusia erregai fosilak direla eta horien erabilera desagertu egin behar dela adieraztetik. Nazioarteko funtzioen utzikeria katastrofiko horren aurrean, **mundu-mailako deskarbonizazio azkar eta berehalakoa eskatzen dugu**. Horri dagokionez, gogoratu behar da Espainiako Estatuko Gobernuak, Europar Batasuneko (EB) Kontseiluaren buru izanik, aukera ederra eta ardura dituela. EBko klima-anbizioaren buru izateko unea da, 2040rako Europako deskarbonizazio-helburuak negoziatzen baitabilta.
- Era berean, Eusko Jaurlaritzari eskatzen diogu anbizio handiagoa eta premiazko lana izan dezala deskarbonizazio bidezko klima-politiketan, Europako igorle handienetako bat izanik, 2019ko EB 28ko batez bestekoaren gainetik.
- Isurien murrizketak ekoizpen-sektore guztiei (elektrizitateari, industriari, garraioari, nekazaritzari, hondakinei...) eragin behar die, are gehiago, Ipar Munduko herrialdeei. Karbono-zor historiko handiarengatik, AEB, Europar Batasuna, Kanada, Australia eta Japonia bezalako herrialdeek euren ekonomien erabateko deskarbonizazioa lortu behar dute 2040 baino lehen. Gure herrialdean, 1990ean baino %55 gutxiago isuri beharko liriateke berotegi-efektuko gasak. Alde horretatik, ezin dugu atzerapausorik egin gure lurraldeko klima-politikaren arloan. Ezin dira **Ei Musel bezalako makroproiektu gasistikoak** ugaritu. Klima-larrialdiari aurre egiteko, asmo handiagoko klima-legeak behar ditugu.
- Horren aurrean, petrolio- eta gas-herrialdeen presioa, enpresa-lobby elkarten eta "garbiketa berdearen" eragina gero eta handiagoak dira. Esate baterako, Arabiar Emirerri Batuek estatuko petrolio-enpresaren (ADNOC) burua presidente izendatu dute, antolatu behar duten hurrengo COP28an. Ulertezina da Nazio Batuek ahalbidetzea petrolio-enpresen interesek nazioarteko gizarte zibil osoarentzat onartezina den klima-negoziazioko mahaietan parte hartzen jarraitzea, **bateraezintasun-erregimen bat eskatzen baitu, interes fosilak eta enpresa kutsatzaile handiak geldiarazteko**.
- Euskal Herrian, Europako findegi handienetako bat dugu, Petronor (Repsol), hirigunean eta padura batean kokatua, hidrogeno "berdea" (gehienbat petrolio fintzeko behar duena), erregai sintetikoak eta zaborren pirolisia ekoizteko planekin, hori guztia dirulaguntza publiko ugarirekin hornituta. Petrolio fintzen amaitzeko

datarik gabe jarraitzen duen bitartean, istiluak bata bestearen atzetik gertatzen dira, zigorrik jaso gabe eta Instituzioek babestutako legez kanpoko egoera batean.

- Ez du edozein deskarbonizaziok balio. Behar duguna **justizia sozial eta ekonomikoaren printzipioetan oinarritu behar da** eta desberdintasun ikaragarriari aurre egin behar dio. Izan ere, aberatsenek eragiten dute nagusiki larrialdi klimatiko hau, baina guztiok jasaten dugun arren babesgabeko herritarrak izaten dira kaltetuenak, azken krisialdi guztietan gertatu den bezala.
- Justizia sozial eta ekonomikoak muga nazionalak gainditu eta unibertsal bihurtu behar da. Herrialde pobretuenek erregai fosilen erabilera oinarritzen ez diren garapen-eredu alternatiboak aukeratu ahal izateko, Ipar Munduko herrialdeok neurriak hartzea eta behar diren baliabideak ematea bidezkoa eta beharrezkoa da. Baina, aitzitik, gaur egun, mundu mailan, Hego Globalean sakrifizio-eremuak sortzen jarraitzen dute interes kolonialistek eta estraktibistek, baliabideen kontsumo jasanezinean oinarritutako gure bizi-ereduari eusteko. Iparra Global gisa dugun zor historikoari erantzuteko, **harreman neokolonial horiei amaiera eman behar diegu, eta teknologia, gaitasunen transferentzia eta finantzaketa gehigarri, nahikoa eta egokia bideratu behar diegu.**
- Ipar Globalak Hego Globaleko baliabide naturalak masiboki bereganatu izana da estraktibismo horren adibidea. Esate baterako, Estatuko kutsatzailerik handiena den Repsol enpresak ingurumenean eta gizartean kalte konponezina eragin du Peruko kostaldean. Izan ere, duela urte eta erdi eskas, eta bere mozkinen errekor historikoaren sasoian, petrolio isuri handia sortu zuen, eta horrek milaka familiari eragin zien (eta oraindik ere eragiten die), erreparazioa eta justizia eskatzeko bat egiten dugu. Beste adibide bat Banco de Santander da, Mexikoko Golkoko kostaldean gas natural likidotuko (GNL) planten garapena finantzatzen duena.
- Egungo energia-krisiak, bereziki Europako testuinguruan bizi denak, argi eta garbi erakutsi du sistema ekonomiko kapitalista eta fosil batek pertsona kalteberen gain utzi dituela krisiaren kostuak. Horren erakusgarriak ondoko hauek dira: energia-horniduren prezioaren igoera, deskarbonizazioaren plangintza zehatzik eza, lana galtzen duen jendeari erantzuteko ezintasuna edo familia ahulenei behar diren neurriei aurre egiteko laguntzarik ez ematea, hala nola etxebizitzaren isolamendu termikoari aurre egiteko.
- Halaber, ez ditugu ahaztu behar ipar globalerako bidean dauden errefuxiatu klimatikoaren sufrimendua eta heriotzak, eta harrera-politika duinik ez izatea ere. Horrek argi erakusten du planetaren degradazioaren kontura desberdinkeria sozial handia sortzen duen munduko sistema ekonomikoan oinarritutako neurriak ezartzea zein gaiztoa den. Era berean, ikusten ari gara desarautzea eta liberalismo ekonomikoa, plangintzarik ezarekin batera, behar diren konponbideak oker garatzen ari direla, eta, batzuetan, ekologia-, gizarte- eta lurralde-inpaktu handiak sortzen ari direla.

Merezi izango duen etorkizuna bermatzeko modu bakarra erregai fosilei behin betiko amaiera ematea da. Ba daude deskarbonizazio erronka honi aurre egiteko beharrezko irtenbide tekniko, sozial eta legegileak, baita ere energia kontsumo netoa murrizteko, guztiontzako bidezko trantsizioa izateko eta mundu jasangarriagoa garatzeko. Jutzitza klimatikoa bakarrik izango da posible ekosistemen eta giza eskubideen babespenarekin

batera. Hau guztiagatik, datorren irailaren 15ean kalera itzultzen gara, mundu osoan milaka giza-erakunde parte hartzen duten nazioarteko deialdiarekin bat egiten. COP28ra arte iraungo duen mobilizazioan, egunero herritarron ahotsak eta aldarrikapenak entzungo dira nonbait, ERREGAI FOSILEI BEHIN BETIKO AMAIERA EMATEA MODU AZKAR ETA BIDEZKOAN eskatzeko.

- **Organizaciones firmantes / Talde sinatzaileak:**

Berdez Bizi

Biziz Bizi

Butroi Bizirik en Transición

CGT-LKN GESTAMP

Ekologistak Martxan

ELA Sindikatua

Euskal Gune Ekosozialista

Extinction Rebellion Bizkaia

Ezker Anitza - Izquierda Unida

Fridays For Future - Juventud x Clima

Hiri Berdeak/Stop Tala Deusto

INTERKONEXIO ELEKTRIKORIK EZ

LAB Sindikatua

Makatzak Arratiako Ekologistak Elkartea

Meatzaldea bizirik

Nastideplasticbizkaia

Ongi Etorri Errefuxiatuak

Sare Antifaxista

STEILAS